

 <p>Centro Educacional de Adultos El Monte RBD 16.857-2 www.centroadultoselmonte.cl E-mail: contactoelmonte@gmail.com 942294704</p>	PRIMER CICLO HISTORIA, GEOGRAFÍA Y CIENCIAS SOCIALES EXPANSIÓN ECONÓMICA Y TERRITORIAL	NOTA
	Profesora Roxana Aravena Pinto	
Nombre:	Fecha:	Curso:
Puntaje total: 32 pts.	Puntaje 60%: 19 pts.	Puntaje obtenido:
Objetivos: <ul style="list-style-type: none"> ➤ Comprender los procesos por los cuales se ha consolidado el territorio nacional durante el siglo XIX. ➤ Conocer el proceso de expansión territorial en la zona sur del país. 		
Indicaciones: <ul style="list-style-type: none"> ✓ Lee atentamente la prueba ✓ Puedes imprimir y responder en el documento, si no puedes imprimir copia las preguntas en tu cuaderno y respóndelas. También puedes responder en el mismo documento digital y enviarlo como archivo. 		

EXPANSIÓN TERRITORIAL Y ECONÓMICA DE CHILE EN EL SIGLO XIX

¿De qué se trata este proceso?

Se trata de un proceso multifactorial, pues sus causas y consecuencias se relacionan con los ámbitos; económico, político y social.

Durante este proceso Chile sufre importantes transformaciones territoriales, entre 1840 a 1880, a partir de las cuales dio forma a su territorio definitivo.

EXPANSIÓN DE CHILE EN OCEANÍA

1).- ANEXIÓN DE RAPA NUI - ISLA DE PASCUA:

➤ UBICACIÓN GEOGRÁFICA Y ORÍGENES:

- Situada en el Pacífico Sur, en la Polinesia. Tiene una superficie de 172 km².
- En su idioma autóctono, la isla es conocida como Te pito o te henua, que significa "El ombligo del mundo".
- El nombre actual de Isla de Pascua se debe al almirante holandés Jakob Rogoewen, quien la descubrió el 6 de abril de 1722, día de Pascua de Resurrección.
- Se han realizado una serie de estudios y formulado un sin número de teorías acerca del origen de sus habitantes, que de acuerdo a las investigaciones arqueológicas, una de las más probables es que los nativos de Rapa Nui llegaron desde la Polinesia, posiblemente desde las Islas Marquesas.
- Sin duda uno de los mayores misterios de la isla lo componen las enormes estatuas de piedra llamadas Moáis, que constituyen uno de los más valiosos patrimonios de la humanidad, tanto por su enorme valor arquitectónico, como también por su gran misterio acerca de cómo se lograron levantar tan enormes y bellas esculturas.

➤ **9 DE SEPTIEMBRE DE 1888 INCORPORACIÓN DE RAPA NUI AL TERRITORIO CHILENO:**

- El Presidente Balmaceda comisionó al Comandante Policarpo Toro para gestionar la compra de la Isla, lo cual hizo trasladándose a Tahití en 1887, suscribiendo un compromiso de compraventa, con la aceptación de las autoridades francesas. El precio por la adquisición de la isla fue de seis mil libras esterlinas, más de cinco mil francos (6.218.964 pesos chileno actuales) que se pagaron a la Misión Católica que tenía bienes en ella.
- A su regreso al continente, el comandante Toro abordó, recaló en Pascua y la incorporó al territorio nacional en una ceremonia oficial el 9 de septiembre de 1888 en nombre del gobierno de Chile.
- el capitán Policarpo Toro presentó una “Escritura de Cesión, también conocido como "ACUERDO DE VOLUNTADES", al entonces Rey de la isla, Atamu Tekena. El documento fue escrito en español y en Rapanui pero su contenido era muy diferente en cada uno. Según el texto en español, mediante dicha acta se le otorgaba a Chile “Total y completa soberanía” sobre la Isla de Pascua por tiempo indefinido. Sin embargo su traducción al Rapa Nui sólo hablaba de “protección” a la isla por parte de Chile y de “amistad” entre ambos territorios.
- Desde entonces la armada se hizo cargo de la tutela de la isla, entregándola durante un tiempo en arriendo a Grace y Cia. Para su explotación agrícola.
- En 1945 el gobierno se hizo cargo directamente de su administración, nombrando un gobernador, dependiente de la provincia de Valparaíso. Dentro de la regionalización se le incluyó como una provincia de la Quinta Región, siendo Hanga Roa la capital regional.
- En la actualidad la población llega a casi 4.000 habitantes. En 1995 la UNESCO la declaró Patrimonio de la Humanidad.

LA VIOLACIÓN DE DERECHOS HUMANOS DEL PUEBLO RAPANUI

1. Antes del 9 de septiembre de 1888:

- Unos 140 años después de su descubrimiento, la Isla de Pascua, como muchas otras islas del Pacífico Sur, fue víctima de incursiones esclavistas. Para mediados del siglo XIX, a juicio de algunos comerciantes europeos, Rapa Nui no tenía dueños y por lo tanto, su población podía ser explotada, comercializada y esclavizada. Debido a la prohibición de importar esclavos africanos en la mayoría de las nuevas repúblicas independientes de América. los barcos comerciantes de esclavos echaron mano a la captura de poblaciones polinésicas para su venta en el Perú. Esto se tradujo en la deportación forzosa de al menos mil quinientas personas solamente desde Rapa Nui, para ser vendidos en los mercados de Lima.

- En 1866 se instala la Misión Católica en Hanga Roa y en 1867 en Tarakiu. Inician un proceso sistemático de concientización para lo que se conoce como “extirpación de idolatrías”, es decir, eliminación de la religión original del Pueblo Rapanui (hoy se habla de “evangelización de las culturas”).

2. Después del 9 de septiembre de 1888:

- Durante los primeros años de soberanía chilena, la isla fue olvidada y los isleños quedaron encerrados en ella sin posibilidades de salir ya que Chile no les reconoció la plena ciudadanía hasta 1966.
- En 1903 cuando los Rapanui fueron despojados de sus tierras, las que fueron entregadas en “alquiler” por 25 años a la empresa escocesa-chilena Williamson, Balfour & Co., que se dedicaba al comercio de nitratos y a la crianza de ovejas. La empresa creó la “Compañía de Explotación de Isla de Pascua”, llegando a tener unas 70.000 ovejas que deambulaban libres por la isla, mientras que los isleños fueron recluidos en Hanga Roa para evitar que las robaran.
- En 1953 el gobierno chileno decidió revocar y terminar definitivamente el arriendo a la “Compañía Explotadora de Isla de Pascua”. Las autoridades de Chile asumieron nuevamente la administración de la isla, pero esta vez enviaron a la autoridad naval de la época a asumir el control.

La marina adoptó el mismo régimen que existía antes y mantuvo a los isleños relegados en Hanga Roa. Nos les permitió salir de la isla al menos que tuvieran permiso de las autoridades y prohibió también que expandieran su cultura ancestral entre los pobladores, prohibió el uso de la lengua Rapa Nui.

- En 1964 se produjo un nuevo levantamiento nativo que tenía como misión denunciar los abusos cometidos por los gobernadores de la Armada chilena.

Los nativos exigían dentro de sus demandas que se levantara la prohibición de hablar su lengua originaria, derecho a voto, libertad de culto y movilidad independiente por toda la isla.

El pueblo fue escuchado y el Presidente de la época Eduardo Frei Montalva aceptó las propuestas y envió al congreso la famosa Ley Pascua que le daba la administración de la isla al gobierno (se la quitaba a los marinos) y la hacía parte de la región de Valparaíso.

Problemas de la Isla en la actualidad con el Estado Chileno:

La permanente tensión entre el Estado chileno y el pueblo rapanui tiene puntos principales de fricción: la regulación de la migración a Isla de Pascua y la administración del Parque Nacional Rapa Nui. Detrás está la necesidad de mantener sus tradiciones, proteger la isla del impacto de una avalancha foránea y la búsqueda de una mayor autonomía. A esto se suma el reconocimiento de las tierras.

Actividad:

Responda las siguientes preguntas

1.-¿Qué es la expansión territorial? (2pts.)

--

2.-¿Cómo expande Chile sus territorios hacia el norte? explique (2pts.)

--

3.- Mencione las características geográficas de la isla, ubicación, extensión, etc.(2pts.)

--

4.- Mencione tres nombres que han sido utilizados para la isla y explique el por qué de estos (3 pts.)

Nombre	Explicación

5.- Con respecto al "acuerdo de voluntades" explica que es lo que otorga a cada uno según corresponda (4pts.)

Chile	Rapa nui

6.- ¿Por qué crees que la armada queda con la tutela de la isla? ¿Cómo fue su actuar? fundamente (2pts.)

--

7.- ¿Cuándo se hace cargo el Estado de Chile de la isla? ¿Cómo es el proceso? explique (2pts.)

--

8.- Con respecto a las violaciones a los derechos humanos hacia el pueblo Rapa nui, completa el siguiente cuadro explicando cómo sucedieron (6pts.)

Violación DDHH	Como se efectuó al pueblo rapa nui
IncurSIONES esclavistas	
Deportaciones forzosas	
No hay libertad de culto	
Despojo de las tierras	
Prohibición de lenguaje rapa nui	
Derecho a la nacionalidad	

9.- ¿Qué medidas toma el Estado de Chile para proteger al pueblo Rapa nui? explica (2pts.)

--

10.- Menciona 2 problemas actuales del pueblo Rapa nui con el Estado Chileno y explica en qué consisten (2pts.)

--

11.- En esta clase conociste cómo Chile incorpora a la Isla de Pascua al territorio, pero también sobre el incumplimiento de un acuerdo, la violación de derechos humanos en contra del pueblo Rapa nui y una lucha por conseguir sus tierras y autodeterminación. En base a lo anterior escribe una opinión respecto al tema, no olvides fundamentar tu respuesta. (Mín. 5 líneas) (5pts.)

